

ESPAÑA LIBRE

DIARIO DE LA NOCHE

ANUNCIOS

Línea en cuarta plana, 0,80
Línea en tercera plana, 1,50
Comunicados, a precios convencionales
25 ejemplares 75 céntimos
Teléfono, n.º 2.492
Ahorra 27 céntimos



NÚMERO SUELTO

Oficinas y Talleres Plor Alta 2 y 4
Tres ediciones diarias.

Interpelación sabrosa ::: y Presupuestos ::: que son un desastre.

Aparte de los suplicatorios, borrón indeleble con el que no queremos manchar la primera columna de nuestro periódico, hubo ayer en las Cámaras tres sucesos distintos: en el Senado, el conde de Esteban Collantes logró arrancar al presidente del Consejo la manifestación de que ha gobernado, gobierna y seguirá gobernando prisionero de un algo que el señor Canalejas no mencionó y que nosotros nos abstenemos de nombrar. La confesión del presidente constituye por sí sola la prueba más elocuente de lo que hemos venido repitiendo hasta la saciedad: que en España la democracia y la monarquía son incompatibles.

En el Congreso la palabra sutil y elocuente de don Luis Silveira nos pintó el cuadro del favoritismo oficial para determinadas empresas; las afirmaciones del orador tienen mayor fuerza por venir de quien vienen; es otro caso que podemos apuntar en favor de la unidad ministerial tan de continuo evocada por el señor Canalejas. Esta interpelación tendrá una segunda parte más animada y tal vez más agresiva que la primera, a consecuencia de algunos conceptos vertidos por el Sr. Villanueva; parece que la cordura y la serenidad han huído del banco azul.

También en el Congreso se pusieron a discusión los Presupuestos para 1913, dando ocasión para que el joven y elocuente diputado republicano señor Pedregal pronunciara un discurso de acerada crítica contra la obra económica del gobierno. Uno por uno analizó los gastos y los ingresos que se presupuestan, y censuró que un hombre de los antecedentes del señor Canalejas, gravará excesivamente la sal, la electricidad, la industria y todo cuanto significa movimiento y trabajo y consumo.

La labor financiera del ministro de Hacienda, a más de desastrosa, es una burla cruel para el país, a quien ni siquiera se advierte del estado de su peculio. Se hacen dos presupuestos con el sólo afán de engañar al contribuyente, y al formado con carácter de extraordinario se llevan gastos ordinarios con una frescura sin igual. El señor Navarrotreverter, para cubrir el déficit inicial, tiene una solución; pero esa solución de nuestro ministro de Hacienda es cien veces peor que la enfermedad. Recurrir al crédito pueden hacerlo aquellos pueblos sobrados de energía y de recursos que todavía no tienen sobre sí una deuda tan pesada como la nuestra.

Canalejas, para abjurar de aquellas teorías que proclamaban los 900 millones anuales, como el máximo de nuestra capacidad tributaria, ha tenido necesidad de ceñir á su cuello la argolla de los esclavos; sin que él nos lo dijera, por acá andábamos sobrado enterados.

Caciquismo escandaloso

Para el señor Luque.
Con toda cortesía y comedimiento llamamos la atención del ministro de la Guerra sobre un telegrama que ayer publicáramos procedente de Oviedo.

Según refiere el mismo despacho, y conforme las noticias que nosotros tenemos del caso, se trata de una escandalosa fechoría del caciquismo asturiano.

El alcalde y el secretario de Vega de Ribadeo cometieron ante la Comisión mixta de reclutamientos hecho que el Código penal define y castiga, y por ellos el juez de Castropol instruyó proceso; pero, no sabemos por qué, el de Oviedo entabla competencia para conocer del asunto, olvidando que los hechos son delitos conexos y les corresponde la aplicación del artículo 18, núm. 2.º de la ley de Enjuiciamiento criminal.

De todo esto resulta que de la Vega de Ribadeo, merced á la suplantación de unos mozos por otros, suplantación cometida por el alcalde y secretario de dicho pueblo bajo el amparo del gobernador de la provincia, del pueblo de la Vega, repetimos, no saldrá este año un solo soldado para las filas del Ejército.

Sin perjuicio de ocuparnos con más extensión de este asunto, llamamos la atención del ministro de la Guerra, en cuya acción confiamos más que en la justicia ordinaria, que, como ha dicho un orador en el Parlamento, «no se administra en nombre del rey sino en nombre del cacique».

Se quiere marchar Canalejas pero no le dejan.

«Soy prisionero del Gobierno. Yo quisiera marcharme, pero las circunstancias no me dejan.» Estas son palabras del presidente del Consejo de Ministros, pronunciadas ayer en el Senado, contendiendo con el señor Esteban Collantes.

Las mismas palabras fueron anticipadas el día 19 de Mayo en ESPAÑA LIBRE comentando la desairada situación en que se halla el señor Canalejas, muy especialmente desde la apertura de las Cortes.

Realmente, si fuéramos vanidosos, si ejerciéramos de profetas, hoy echaríamos las campanas á vuelo y nos suministraríamos un autobús á cuenta del señor Canalejas. Pero no queremos amargar los pocos días de existencia ministerial que restan al infortunado jefe del ex gabinete democrático. Bastante tiene con el señor Barroso.

Por hoy, no nos resta más que darle un consejo, antes de partir para el campo de las oposiciones.

Su ambición desmedida, sus injustificadas inquietudes, su inusitada soberbia, su odio reconcentrado á los republicanos, por no decir á un solo republicano, le ha colocado en este trance cruel.

Esparza ahora la vista por todas sus huellas. Haga un detenido examen de conciencia. Examine todo lo que hizo en el tiempo que disfrutó del poder. Y, lealmente, como conviene á los hombres sinceros y de intachable honorabilidad política, que se confiese de su falta y licencie todos los elementos dañinos, que son, desgraciadamente, muchos y muy peligrosos.

El señor Canalejas ha sido, con Maura, el político más nefasto desde la Restauración hasta el día.

Con su capa democrática realizó la más desastrosa política. Pobló las cárceles de hombres liberales, arruinó la Hacienda, aumentó la emigración, favoreció el establecimiento de nuevas órdenes religiosas, secuestró y amordazó á la Prensa.

Hizo, en fin, lo que ni el mismo señor Maura se hubiera atrevido á hacer.

Al canto de las oposiciones va á volver muy pronto Canalejas. Si en él no se rehabilita, formando un grupo de hombres fuertes, honrados y con abnegación suficiente para servir á la patria, es preciso de todo punto negarle toda ayuda, evitar todo contacto, hundirle para siempre en el pantón del olvido forzoso.

LA TIERRA TIEMBLA

(POR TELÉGRAFO)
De nuestro Corresponsal.

Tortosa, 24.
En el Observatorio del Ebro se registró esta madrugada, á las dos horas, treinta y seis minutos y veintinueve segundos, un terremoto muy lejano de alguna intensidad.

Pastillas de menta.

Para don Leopoldo.

¿Qué bien estuvo Romeo cuando dijo que no hablaba porque á nadie le importaba el asunto grave y feo que llevaba!

Fue una salida aplastante que aplaudo de corazón. ¿Quién lleva ya á la sesión cualquier asunto importante que interese á la nación?

Por gracia de tres ó cuatro se convirtió en un momento el inútil Parlamento en la sala de un teatro y lugar de esparcimiento.

Donde los representantes del pueblo, pasan los días diciéndose chulerías, que aunque no son importantes se escuchan con alegrías.

¿Qué le importa á un diputado que haya guerra y hambre y pest? Cosa que no le moleste le tendrá tan sin cuidado que no aguardéis que proteste.

Pero en cambio le interesa la sesión en que hay barullo, cuando se irrita la Mesa porque en el alma le pesa que alguien descubra un chanchullo.

Vaya un aplauso sencillo al diputado arrogante, que su sincero desquite, restituyó á su bolsillo un discurso interesante solo por ser importante.

CALAINOS.

EL PRÓXIMO MITIN

Melquiades Alvarez á Zaragoza

(POR TELÉGRAFO)
De nuestro corresponsal.

Zaragoza 24.
Ya se sabe la fecha en que se celebrará el mitin organizado por la Conjuración republicano-socialista: dicho acto tendrá lugar el 16 del próximo Junio, en local espacioso, ya que existe inmensa expectación por escuchar la palabra de Melquiades Alvarez.

El señor Alvarez, antes de venir aquí, irá á Tarazona con el fin de inaugurar el Casinó republicano de aquella localidad á don Melquiades Alvarez acompañará Pablo Iglesias.—C.

González Blanco en Lisboa da una conferencia.

(POR TELÉGRAFO)

En el Centro Escolar democrático español. — Preside Magalhaes Lima. — La concurrencia. — Desarrollando el tema. — La base del curso.

Lisboa, 24.

En el Centro Escolar democrático español, y bajo la presidencia del insigne doctor Magalhaes Lima, y ante enorme concurrencia en la cual abundaban las damas, ha dado una brillante conferencia el ateneista madrileño y culto escritor, don Edmundo González Blanco.

Versó el tema sobre «El ideal supremo del hombre», planteando la cuestión con extrema claridad y gran lógica.

Como ideal de la educación social, el orador, admitió únicamente el ideal «jurídico», pero también le consideró incompleto, y propuso completarle por el ideal del «engrandecimiento humano», dando con este motivo una nueva y originalísima fórmula del progreso.

El mundo en que vivimos no reúne condiciones, no está hecho para la utilidad ó el agrado del hombre, sino para elevación y grandeza. Desplegar más vida con menos esfuerzo es nuestra ley, y lo que distingue al hombre del niño y al civilizado del salvaje.

Al final de su discurso, González Blanco atacó con elocuencia sublime, entre aplausos atronadores, la reacción conservadora y clerical que pretende destruir al coloso español con sus músculos artificiales de fanteche.

La ovación fué justísima y delirante, esperándose con verdadero interés su segunda conferencia en este círculo.—Rodríguez Prieto

Una causa sensacional.

(POR TELÉGRAFO)
De nuestro corresponsal.

Coruña 24.

Ha continuado en la Audiencia la vista del proceso por supuesto asesinato de Consuelo la «Alemana».

La sesión se invirtió en discutir por los médicos si se trata de un homicidio ó de un suicidio.

Tanto los médicos civiles como los militares que informaron, están de acuerdo contra lo que opinan el señor Maestre y la Academia de Medicina, de que se trata de un homicidio.

Nuestro corresponsal, el popular médico señor Rodríguez Martínez, pronunció un brillante informe, en el que atacó duramente á la Academia de Medicina y á don Tomás Maestre.

La sesión ha sido desfavorable para el acusado.—O.

Una partida en Ferrol. Siguiendo la pista,

(POR TELÉGRAFO)

Alarma en la población. — El capitán de los bandidos. — Tristes antecedentes. — La cuadrilla uniformada. — Otros detalles.

Ferrol, 24.

La población se halla alarmadísima por motivo de haber aparecido en las inmediaciones de esta población una partida de bandidos armados de todas armas, y que vienen cometiendo todo género de fechorías en la mayor impunidad.

Es el capitán de la partida un licenciado de presidio llamado Lucas Lasada, de triste recuerdo en toda Galicia, y especialmente en la provincia de Lugo, en donde ha residido mucho tiempo.

La cuadrilla va uniformada, lleva caballos magníficos, productos casi todos ellos de robo, y opera desde hace unos quince días próximamente.

Se tiene conocimiento de que últimamente los ladrones intentaban dar un golpe en la casa del acaudalado propietario de Cabaña Ramón Torres y el comerciante Juan Manuel Nieto.

A última hora se dice que fué capturado el capitán de la cuadrilla.

Se ha reconcentrado la Guardia civil, tomándose oportunas medidas para detener á los delincuentes.—López.

EN EL RIF

La paz reina en Melilla.

(POR TELÉGRAFO)
De nuestro corresponsal.

No se ponen de acuerdo. — Parecen españoles. — El trabajo.

Melilla 24.

Han embarcado para Argelia 763 moros, y hoy lo harán muchos más. Casi todos proceden del campo enemigo.

Entre nuestros adversarios son cada día más hondas las diferencias con motivo del nombramiento del nuevo jefe, que, en general, ha sido mal acogido.

El Baraca apenas cuenta con partidarios; los del Hach-Am-z se muestran muy disgustados y no tendría nada de extraño que entre unos y otros se produjese un choque violento.

Las noticias que se reciben del campo rebelde siguen acusando tranquilidad absoluta.

Desde las avanzadas, con el auxilio de los gemelos, se ve á los moros dedicados á las faenas del campo; en cambio, en los campamentos enemigos no hay un solo hombre.—Iniguez.

“ZAZA,, chanteuse.



Anoche, en el Triánón, hizo su debut esta gentil muchacha, que obtuvo un éxito rotundo. Zaza es una artista nueva que subitamente se ha colocado en primera fila. Es bonita, es elegante, y caso inaudito canta muy bien.

Posee unos ojos de primera magnitud y un repertorio original. El público acogió la presencia de la nueva artista en el escenario del Triánón con los más favorables pronunciamientos, y Zaza hubo de salir una multitud de veces á recoger aplausos y flores y unas magníficas «corbeilles» con que le obsequiaron sus admiradores. Que son muchos naturalmente. La señorita Zaza es una artista de gran porvenir.

observa en el Ministerio de Fomento, en lo referente á la resolución de las peticiones que le tienen hechas.

También se han lamentado de que el diputado señor Nicolau les tratara de manera despectiva en el discurso que ha pronunciado en el Congreso, ocupándose de los Ingenieros industriales.

Después de conferenciar con el señor Portela, se han reunido dichos escolares acordando dirigir una instancia al ministro de Fomento renunciando á los derechos de alumnos y á la matrícula, y situarse á las diez de la noche en los terrados con pitos, para hacer manifiesta la protesta contra el ministro.

—En la Sección segunda de la Audiencia se ha celebrado el juicio por jurados de la causa instruida por el Juzgado de Ferrol, por homicidio y disparos de arma de fuego, contra 16 individuos de aquella población.

El Tribunal del Jurado ha dictado veredicto de inculpatibilidad.

—El próximo domingo, con motivo de ser el aniversario de los sucesos ocurridos entre carlistas y radicales en San Felú de Llobregat, éstos últimos celebrarán un mitin en la ciudad población.

Las autoridades están dispuestas á tomar toda clase de precauciones.

PCÓN.

BARCELONA AL DIA

(POR TELÉGRAFO)

Exposición de Estudios lunares. — Los sucesos de Mataró. — Protestas escolares. — Aniversario de la colisión de San Felú de Llobregat entre jaimistas y radicales.

Barcelona, 24.

Definitivamente se efectuará el próximo domingo, á las once de la mañana, la apertura de la Exposición general de Estudios lunares, Meteorología é Instrumental, que la Sociedad astronómica de Barcelona ha organizado en la Universidad.

El acto, que tendrá lugar en el Paraninfo, será presidido por el excelentísimo señor rector de la Universidad, y al mismo serán invitadas las autoridades y los cónsules de las naciones representadas en la Exposición.

Las invitaciones, pulcramente tiradas, ostentan el primer dibujo lunar rudimentario hecho por Galileo en 1610 y una magnífica fotografía remitida por el observatorio de Yerkes, obtenida en 1903, con el gran telescopio que tiene un metro de abertura.

—Los alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales han visitado al Gobernador para rogarle que transmitiera al Gobierno la protesta de los mismos, por la pasividad que se

La huelga de Oviedo tomando precauciones.

(POR TELÉGRAFO)

Los obreros se reúnen. — En la Casa del Pueblo. — Mitin monstruo. — Los acuerdos. — El paro se hace firme. — Otras noticias.

Oviedo 24.

Los obreros mineros han celebrado en la Casa del Pueblo de Mieres un grandioso mitin excitando á la huelga general. Ello obedece á una contienda entre patronos y obreros, en las minas de Aller, propiedad de Comillas.

Con el mismo propósito, una Comisión obrera ha visitado todos los pueblos de la montaña, y sus predicaciones han dado por resultado que se acuerde en firme el paro en toda la cuenca.

Es opinión general que este importantísimo movimiento obrero responde á un estado morboso de excitación que agita hondamente á la clase trabajadora.

En toda la región asturiana es general el conflicto entre los patronos y los obreros.

Hoy se han declarado en huelga 500 obreros de las minas de Villagana, molestos porque, á su juicio, se había despedido indebidamente á unos compañeros; en Avilés es total el paro de carpinteros; la huelga de cargadores del muelle se agrava por haber secundado el paro los capataces y maquinistas de la grúa, que han paralizado por completo el tráfico.

Este es el doloroso estado de Asturias, la cual se halla guardada exclusivamente por 300 soldados, que tienen que imponer el orden en un perímetro donde trabajan más de 60.000 obreros.

Las nuevas noticias de Aller manifiestan que hoy se ha generalizado el paro y duplicándose el número de huelguistas.—C.

ESTABA PREVISTO

Las querellas contra Azzati.

Ayer tarde comenzó el rumor, que tuvo por ja noche plena confirmación, de que se desglosaban los dos diputados republicanos por Valencia, de la minoría lerrouxista.

A nadie ó á muy pocos sorprendió la noticia, pues la conducta del jefe de los radicales era estimada en los actuales momentos por Barral y Azzati como fría ó poco fervorosa al menos, tratándose de la defensa de un compañero perseguido por la insana obsesión de los *monarquizantes* levantinos.

Contrataba, á juicio de ambos diputados y de la mayor parte de la Prensa, la actitud pasiva del señor Lerroux con las entusiastas gestiones de Melquiades Alvarez, que sigue procurando sin punto de reposo el desistimiento de ambos querrellantes señores Castell y Montañés, habiendo tenido el mejor éxito su gestión respecto del primero, según se ha hecho ya público.

También el señor Montañés hizo presente al jefe de los republicanos reformistas que retiraría la querrela mediante leales explicaciones que le habría de dar don Félix Azzati y todo se dió por arreglado, con la inmensa satisfacción de que la paz entre los republicanos no hubiera que agradecerse más que á la buena fe y honrados esfuerzos de otro republicano; pero el señor Montañés, que por cierto confirió ayer tarde en el Congreso con el memorable gobernador ciervista y abogado, señor Crespo Azorin, pidió una previa rectificación de las injurias en *El Pueblo*, de Valencia, cosa que juzgó inaceptable nuestro compañero Azzati, y de aquí surgió la actitud del querrellado y la votación de su suplicatorio, que hoy se volverá á repetir si antes no se consigue que don Antonio Montañés desista de su acción como querrellante.

En este sentido trabajan don Melquiades Alvarez y algunos caracterizados federales, á cuyo partido pertenece el señor Montañés.

Es de lamentar que á nuestro querido colega *El País* se le halla ido la mano esta mañana al tratar del asunto, porque en cuestiones de índole tan delicada, conviene limar asperezas y jamás agriar la situación.

LOS REPUBLICANOS

Una reunión.

Huesca 24.

En la noche del domingo, en los locales del Círculo «Fraternidad Republicana», reunieron las más significadas personas que militan en las filas del partido republicano, al objeto de cambiar impresiones sobre el desarrollo del partido en la ciudad y en la provincia.

No se tomaron acuerdos, si bien pareció dominar el criterio de la unificación de las ideas de la izquierda, sobre la base que inició el nuevo órgano del partido, *El Pueblo*, del programa de Costa.

La nota de sensatez fué la dominante, y la de un criterio recto, sin prejuicios ni apasionamientos, reinó entre los concurrentes.—Martínez.

Una frase de Romeo ::: que ::: hace fortuna.

Tomamos del *Diario de Sesiones*, en su número de ayer, este curioso y sabroso diálogo entre el diputado señor Romeo y el presidente de la Cámara.

«El señor Romeo: Pido la palabra.

El señor presidente: La tiene S. S.

El señor Romeo: Señor presidente, como estoy convencido de que todos estos asuntos que afectan al interés de la nación importan aquí muy poco, me reservo el derecho de formular mis ruegos por escrito. (Rumores.) He dicho, y lo repito cien veces, que como estoy convencido de que todo lo que tiene un interés vital para el país importa aquí muy poco... (Rumores y protestas.)

El señor presidente: Importa á todos los señores diputados.

El Sr. Romeo: Señor presidente, volveré á repetir por tercera vez. Como aquí solamente interesan las cuestiones políticas (El Sr. Barón de Velasco: A quien le interese) y prueba de ello es que acaba de formular ruegos interesantes un señor diputado y no le habéis escuchado, ni habéis dejado oír á los que queríamos escuchar... (Rumores y protestas.)

El señor presidente: Haga S. S. ahora la pregunta, y si no quiere hacerla en ausencia del señor ministro de Hacienda, reservaré á S. S. la palabra para cuando venga.

El Sr. Romeo: Señor presidente, digo y repito por cuarta vez, que como estas cuestiones que afectan á los intereses generales no son aquí escuchadas, me reservo el derecho de formular mis ruegos por escrito y renuncio al uso de la palabra.»

Leopoldo Romeo tuvo ayer ocasión de mostrar su temperamento baturro, y burla burlando presentó un voto de censura para la Cámara.

El solo hecho de admitir el conde de Romanones que fuera el ruego del diputado por Zaragoza enviado por escrito, fué bastante para asegurar el éxito.

Decididamente tiene razón nuestro estimado compañero de la *Correspondencia de España*:
Al Congreso no se va más que á perder el tiempo.

El estreno de anoche.

ESLAVA

Soldaditos de plomo, ópera de Strauss.

Soldaditos de plomo es una ópera bonita á ratos y siempre distraída, muy parecida en su argumento á todas las que desde Vienna nos han venido; hay dos parejas de enamorados, que no están muy seguros del objeto de su cariño hasta la última escena; hay una vieja enamoradiza; hay varios hússars, y hay todos aquellos elementos indispensables para zurcir una buena ópera; el diálogo de José Juan Cadenas es animado y movido, y ni un solo momento se hace pesado ni languidece la acción.

La música, de Oscar Strauss, gustó mucho desde el primer acto; el último número de éste es «La canción del caminante y las tres doncellas», que cantaron admirablemente las señoritas Manso y Pozuelo y la señora Cárcamo; en el segundo acto hay otro vals de los besos, que dijeron con mucha gracia la Pozuelo y Llanaez; el tercero comienza con una música de esa que se pega, pero que no por esto deja de ser mejor, que constituye el número más apreciable de la partitura; Peña y la Manso hicieron un derroche de gracia. Al final el público aplaudió á rabiar, y como el maestro Strauss no se hallaba en el teatro, salió el señor Cadenas, para quien también iban muchos de los aplausos que prodigaban.

Ramón Peña celebraba anoche su beneficio; el actor cómico se esforzó por agradar, y lo consiguió desde el primer momento; estuvo menos dislocado que en otras ocasiones, y aun resultó más gracioso; tuvo que hablar, y en su breve discurso, puso de manifiesto lo agradecido que de Madrid está, y de paso demostró que como orador es inimitablemente superior á cuantos charlan en nuestras Cámaras; que siga enhorabuena, Ramon.

R. F.

Por Telégrafo

De nuestros corresponsales.
Una desgracia.

Roma 24.
En las cercanías de Nápoles han volcado dos coches de un tren-tranvía eléctrico; hay 63 personas heridas.—C.

Deschanel, elegido.
Paris 24.
En la sesión celebrada ayer por la Cámara de diputados ha sido elegido presidente Deschanel por 292 votos contra 208 que obtuvo monsieur Etienne.

El buque mayor.
Paris 24.
Ha sido botado al agua en Hamburgo, con asistencia del kaiser, el vapor «Imperator», que es el mayor de los buques de esta clase construidos hasta el día.

Fuó un complot internacional.
Roma 24.
El juez encargado de la instrucción del proceso contra el abañill Dalba, autor del atentado contra el rey Víctor Manuel, ha ordenado la detención de seis anarquistas residentes en diferentes poblaciones italianas. Entre ellos figuran dos abogados.

Parece comprobado que el hecho criminal fué resultado de un complot internacional.—Campí.

Tres ediciones diarias

Los moros son infatigables. Tienen para todos.

(POR TELEGRAMA) De nuestro corresponsal.

Moros a Argelia.—En el Muluya.—Defensa de Tazza.—Cuatro muertos.

Melilla 24. Hoy embarcarán en este puerto, con rumbo a Argelia, de tres a cuatro mil moros.

Se sabe que muchos que no lograron embarcar en Alhucemas por la prohibición de los jefes de las cabillas, burlando la vigilancia de éstos han hecho el viaje por tierra.

Está comprobado que entre los indígenas que embarcaron aquí últimamente había más de 800 caballos del otro lado del Kert.

En el campo del Muluya persiste la intranquilidad. Las últimas noticias afirman que, ante los preparativos de los franceses para marchar sobre Tazza, se están formando dos numerosas jarcas de Beni-Snassens y Beni-Zegus, que amenazan oponerse al avance de las tropas.

Hace cuatro días varios rifeños, emboscados a la derecha del Muluya, cerca del sitio donde hace la aguada un destacamento francés, mataron cuatro acemileros y se apoderaron de seis mulos.

La situación de los franceses en el Muluya es análoga a la nuestra, pues los rebeldes siguen allí el mismo sistema de agresiones aisladas, y así los habitantes de aquella región viven en constante sobresalto.

Un gumiers francés es asesinado, y el asesino da lugar a que se trabaje un combate.

Melilla 24. Hoy se ha sabido que en la frontera de nuestro territorio y la zona francesa ha ocurrido un incidente desagradable; lo sucedido es lo siguiente:

Un indígena de Beni-Ukil mató allende el Muluya a un gumier francés, y en busca de refugio se vino a esta orilla; el comandante del puesto francés envió fuerzas en persecución del agresor; pero éste, una vez en la zona española, se fue al kaid de Ulad-Setut y le dijo que los franceses avanzaban hacia nuestro territorio.

El kaid reunió un importante núcleo de indígenas y se dispuso a resistir a los franceses.

Entre unos y otros se trabó un nutrido tiroteo que duró más de tres horas.

Enterado de lo que ocurría el jefe de la posición del Zaio, envió al teniente de la policía indígena de Cabo de Agua, señor Prada, el cual celebró una detenida y cordial conferencia con el oficial francés del puesto de Taforal.

Los oficiales lograron calmar los ánimos de los contendientes, y puesto en claro lo sucedido, las tropas francesas regresaron a su puesto y la calma quedó restablecida.

IMPORTANTE

Rogamos a nuestros suscriptores y corresponsales administrativos, se sirvan salir cuanto antes, las cuentas que tienen pendientes con esta Administración, según liquidación de fin de Marzo último, si quieren evitar los perjuicios que su morosidad les puede ocasionar.

LA CAROLINA

Partido republicano reformista

(POR TELEGRAMA) De nuestro corresponsal.

La Carolina 24.

En el domicilio del joven letrado don Fermín Martínez Huarte, se reunieron anoche varios caracterizados republicanos de esta ciudad que simpatizan con la idea del gran tribuno don Melquiades Álvarez, excusando su asistencia el concejal señor Pérez Plaza.

El subdelegado de Medicina don Pedro Sanz Monsalve, no pudiendo asistir por impedimento profesional, manda una elocuente carta al señor Martínez Huarte, adhiriéndose al partido reformista y a los acuerdos tomados.

Según las noticias que he podido recoger, los reunidos acordaron constituirse en comi-

Folleto de ESPAÑA LIBRE, núm. 59

El Judío Errante

por

EUGENIO SUÉ

(CONTINUACIÓN)

—¿Dónde la hallé, madre mía?—dijo Agricol riendo.—¿Creéis acaso que se tropiece con tales hallazgos desde la barrera de Maina hasta la calle Brise-Miche?

—¿Pues de qué modo te hiciste con ella?—dijo la Jibosa, tan cariñoso como Francisca.

—¡Ah! ¿con qué os holgaréis de saberlo? pues bien, voy a satisfaceros... esto te explicará por qué he vuelto tan tarde, madre mía... pues otra cosa me ha retardado también; en verdad que ha sido una noche fecunda en aventuras... Yo volvía hacia casa a pasos largos; ya había llegado al rincón de la calle de Babilonia, cuando he aquí que oigo un pequeño ladrido suave y lastimero; no había aconchecado aun completamente... miro... y veo la perrilla más mona que se pueda imaginar, tamaño como el puño, negra y roja, con clones y orejas que le colgaban hasta las patitas.

—Sería un perro extraviado—dijo Francisca.

—Justamente; cojo, pues, el animalito que empieza a lamerme las manos; tenía al rededor del cuello una ancha cinta de raso encarnado, au-

sión organizadora y citar para el próximo domingo a una amplia reunión de los más conspicuos republicanos, de la que saldrá elegido el comité de dicho partido. Y hecha esta elección, someterlo a la sanción del pueblo y del Jefe.

Los reformistas se proponen también organizar durante el estío la fuerza republicana de este distrito, y para el mes de Septiembre celebrar un gran mitin, al que asistirá don Melquiades Álvarez.

Por los rumores que circulan en toda la población, el Partido Reformista va a ser aquí una poderosa fuerza política y social.—C.

Agradeceremos a nuestros suscriptores que tengan que ausentarse de Madrid, durante estos meses no lo manifiesten para servirles el periódico allí donde fijen su residencia.

Papel impreso.

Libros recibidos.

Jugando a Dios.—Obra editada por la sociedad del Libre Pensamiento y escrita en portugués por el eminente A. E. de Victoria Pereira.

Es una obra razonada é interesante; corta, tan corta, que al acabar su lectura produce sentimiento.

La biblioteca de Clásicos Castellanos prosigue su labor educadora y benéfica para la literatura patria; recientemente ha dado a luz el tomo tercero del Quijote, con notas de Rodríguez Marín.

A este tomo ha seguido otro con los Romanes del duque de Rivas, el ilustre iniciador del romanticismo en la literatura española.

Editados por La Lectura, merece esta revista justas alabanzas por su labor.

La destrucción de Carlot.—Este es el título de la nueva obra de Emilio Salgari, que está publicando por cuadernos semanales la importante Casa Editorial Maucci, de Barcelona.

Pertenece el nuevo libro del famoso narrador italiano Salgari, al mismo género que tanta fama dió a Flaubert en su Salambó, y une a su instructivo carácter histórico, por la feliz reproducción de la época de la opulenta colonia fenicia, el interés de una acción dramática llena de peripecias, que es el sello distintivo de este escritor.

La obra está bien traducida por el culto periodista don Alfredo Opisso.

En vista de la creciente acogida con que recibe el público las obras de Salgari, la casa editora ha decidido publicarlas en adelante por tomos completos y encuadernados, con las correspondientes ilustraciones, al precio de 5 pesetas con cubiertas al cromó y 5 en tela con artísticas planchas doradas.

Saldrá un tomo cada quince días.

Crónicas de amor, de belleza y de sangre, por Juan José de Soiza y Reilly.

Pocos escritores americanos tan originales como el autor de Cien hombres célebres han logrado alcanzar en menos tiempo la popularidad. Su estilo desenfadado da a las páginas de sus libros singular amenidad y encanto, y el atrevimiento de sus críticas y conceptos igualanle con los más famosos cronistas.

En este libro ha coleccionado Soiza Reilly una buena porción de trabajos literarios que comprenden, además de doce inimitables crónicas, una serie de reportajes chilenos, varios artículos descriptivos y emocionantes de costumbres argentinas, notabilísimas biografías sudamericanas, notas de Italia y otros varios escritos de gran mérito literario que se leen con sin igual agrado.

Crónicas de amor, de belleza y de sangre, forma un interesante tomo, bien editado por la Casa Maucci de Barcelona, y puede adquirirse por una peseta en todas las librerías.

La obra del régimen.

En los presupuestos para 1913 se aumentan los gastos del Ministerio de la Guerra en 14.376.193 pesetas y los de Marina en más de cuatro millones. ¿De dónde creen nuestros lectores que piensa sacar dinero el gobierno para nutrir esos aumentos?

Rebajando las consignaciones de Instrucción Pública y de Fomento; así se entiende la regeneración de España dentro del régimen monárquico.

La Correspondencia al apartado núm. 276.

AULAS Y ESCUELAS

La enseñanza en Madrid.

El alcalde señor Ruiz Jiménez y el director general de primera enseñanza señor Altamira han celebrado una conferencia para tratar de poner término a la anómala situación que atraviesa la enseñanza primaria en Madrid por diferencias surgidas entre la Delegación regia y el Ayuntamiento.

Hasta ahora, de la lucha entablada entre estas dos entidades han resultado perjudicados los intereses de la enseñanza y los maestros. Los intereses de la enseñanza, porque la organización escolar en Madrid es pésima, degradable, anticuada, como demostraríamos si fuera preciso. Los maestros, porque en la capital de España, donde la vida es carísima, se les regatea y se les niega lo indispensable para vivir y que de derecho les corresponde.

El señor Ruiz Jiménez, que en el tiempo que desempeñó la delegación regia demostró con hechos que sentía verdadero interés por el renacimiento de la enseñanza en Madrid, creemos aprovechará su paso por la presidencia del Ayuntamiento para solucionar el problema de la educación popular.

Confiamos que no le ha de faltar el apoyo de todos los elementos liberales que hay en el Municipio.

En el problema hay dos puntos importantes que deben solucionarse sin excusas ni pretextos. El primero, es la realización del doble, que contándose como se cuenta, con personal suficiente y apto, el sacrificio queda reducido a consignar en presupuesto cantidad suficiente para locales y material, con lo cual el Ayuntamiento contaría con el número necesario de escuelas para que los hijos de los pobres pudieran recibir la enseñanza gratuita y fuera al mismo tiempo posible el hacerla obligatoria, cumpliendo de esta manera el Ayuntamiento de Madrid con uno de los deberes más sagrados que tiene a su cargo y que hasta ahora está abandonado por bochorno de todos los que pasaron por la Casa de la Villa.

El segundo es la graduación de la enseñanza, de tal manera, que cada maestro esté encargado de un grado ó, a lo sumo, de dos; pero con independencia y libertad de acción para desenvolver sus iniciativas y para que cada profesor pueda responder de su trabajo en el cumplimiento de su elevada misión. Han desaparecido ya los tiempos en que cada maestro, más ó menos perificado en la rutina, tenía uno ó más auxiliares ó pasantes a sus órdenes que perdían su personalidad y tenían que someterse a las indicaciones ó caprichos del maestro.

Hoy que los problemas de educación están preocupando en todas las naciones, porque son considerados como los fundamentos de su propiedad y de su grandeza, debe rodearse a todo profesor de las garantías suficientes de emancipación y libertad para desenvolverse en su escuela y después de retribuirsele debidamente y ponerlo en condiciones para que pueda trabajar con fruto, exigirle cuantas responsabilidades haya lugar.

No escatime recursos el Ayuntamiento de Madrid en la reforma y mejoramiento de la enseñanza, pues todos los días llegan las madres a las escuelas municipales a pedir alimento espiritual, que es la preparación para la vida en la lucha por la existencia para sus hijos, y esa necesidad realmente sentida por el pueblo de Madrid, no puede ser satisfecha por falta de locales. Esto es sencillamente bochornoso y esta situación no debe, no puede postergarse por más tiempo.

Los concejales republicanos y socialistas tienen el sagrado deber de poner cuantos medios estén a su alcance para dar solución inmediatamente a esta batallona cuestión en el actual proyecto de presupuesto, y tengan presente todos los concejales del Ayuntamiento de Madrid, que este pueblo quiere educación y cultura, cueste lo que cueste, puesto que sabe que no hay dinero mejor gastado, ni más reproductivo, que aquel que se gasta en la formación de los ciudadanos del mañana y en la capacitación de los hombres del porvenir.

Creemos que seguramente se llegará a un acuerdo plausible, pues no dudamos que tanto el alcalde como los concejales se hallan animados de los mejores deseos, y, por tanto, harán algo útil y práctico en el sentido que dejamos indicado.

ARTE Y ARTISTAS

Lara.—El sábado celebrará su beneficio el distinguido actor y director Francisco Papanza, con el siguiente programa:

A las siete, última representación de la comedia en dos actos, de gran éxito, «Flor de los Pazos».

A las nueve y media, función completa: «El pobrecito Juan». Estreno de la comedia en dos actos, de Xavier Cabello, titulada «No solo de pan vive el hombre» y «Sábado sin sol».

Se despachan billetes en contaduría.

PROVINCIAS

Valencia.—En el Principal se ha cantado «Aida», distinguiéndose el contrato señorita Fran, el tenor señor Morgatti, el barítono señor Baretin, el bajo señor Rossato y la soprano señorita Orduña.

En el teatro de la Princesa se ha presentado la hermosa Pastora Imperio.

En Apolo dará quince funciones la compañía Velasco, que parte para América.

Mahón.—En el teatro de Verano actúa una aplaudida compañía de ópera; la triple María Darmier y la triple cómica Lola Arellano se destacan del conjunto.

Avilés.—En el Teatro Circo Somines se ha estrenado la comedia de los hermanos Quintero «Pueblo de las mujeres», que gustó.

Los personajes de Concha Puerto y Juanita la Rosa, desempeñados por Celia Ortiz y la señorita Moreno, nada dejaron que desear, como la señora Calderón en el suyo, y las señoritas Barral, Castejón, Méndez y Bermejo.

De ellos, destacáronse Ricardo Puga y Delfín Jerez, contribuyendo a lo perfecto de la interpretación por su discreto trabajo los señores Maximino, Calvo, Estrella y Sepúlveda.

Con dicho estreno se ha despedido la compañía Moreno-Puga.

EXTRANJERO

París.—En el teatro de la Renaissance se ha estrenado «El fuego de San Juan», obra en tres actos de los mismos autores belgas que el año pasado estrenaron en París, con éxito colosal, «Le mariage de Mlle. Beulemant». Ahora el éxito há sido muchísimo menor, porque la obra es de mayores pretensiones en el fondo y de menos gracia en la forma; pero se ha oído con agrado y aplauso, salvándose, especialmente, por la admirable interpretación que le han dado los actores belgas.

Se sirven cuantos pedidos se nos hagan del formidable discurso pronunciado últimamente por don Melquiades Álvarez en el Congreso.

UN CRIMEN

DESPUES DEL BAILE

(POR TELEGRAMA) De nuestro corresponsal

Coruña, 24.

El pasado martes 21 se celebraba un baile en el lugar de Cumbraos (Sobrado), al cual asistían los jóvenes vecinos de la parroquia de Grijalba, en el mismo término, Jesús Rodríguez Suárez y Emilio Lodeiro.

Estos sostuvieron una disputa, y al salir a carretera, el primero arrojó una piedra al segundo, produciéndole una lesión en el bajo vientre, que en los primeros momentos no ofrecía, al parecer, la gravedad, debido a lo cual el herido no puso el hecho en conocimiento de las autoridades.

A los dos días de ocurrido el suceso, comenzó a agravarse el lesionado, y anoche falleció a consecuencia de la herida de referencia.

La Guardia civil practica gestiones para detener al agresor.

Este, según parece, se presentó voluntariamente al Juzgado de instrucción de Arzúa, para responder de su delito.

Exámenes de secretarios de Diputación y contadores

Bajo la dirección del abogado y director de la antigua revista de administración El Secretariado, don Manuel Aleu, se han publicado las contestaciones a los dos programas para los exámenes de ingreso en estas dos carreras y que tendrán lugar en breve, al precio de 60 pesetas para los primeros y 20 para los segundos, confeccionados con la mayor escrupulosidad, según los últimos programas, para los ejercicios oral y práctico. Pidáanse en todas las librerías y en casa del autor, Valverde, 36, previo abono de su importe.

FIESTAS EN ORENSE

(POR TELEGRAMA)

De nuestro corresponsal.

Concurso de orfeones.—La obra del concurso.—Orfeones inscriptos.—Premios.

Orense, 24.

Durante los festejos del Corpus se celebrará en esta ciudad un concurso de orfeones el domingo 9 de Junio.

La obra elegida es «Los Pescadores», del maestro Rillé. Además, los orfeones que aspiren al premio interpretarán otra obra de libre elección.

El primer premio consistirá en un estandarte y mil pesetas en metálico.

El segundo premio será de quinientas pesetas.

Hasta ahora se han inscripto: el Orfeón Gallego, de Lugo; la Sociedad Artística, de Pontevedra; El Eco, de la Coruña; la Sociedad Artística, de Tuy, y La Oliva y La Esperanza, de Vigo.

Terminado el certamen, todos los orfeones reunidos con el «Unión Orensana», cantarán la balada del maestro Montes, titulada «Negra Sombra».

El concurso será, indudablemente, el número más brillante de los festejos.—R.

Sombrero de paja

FINO, ALA DOBLE, 5 PESETAS BRAVE—MONTERA, 6.

VENTAS A PLAZOS

(SIN AUMENTO DE PRECIOS)

Tejidos, zapatería, sastrería, camas y muebles.

24—BELÉN—24

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, plati, no, galones y toda clase de alhajas, es Plaza de Santa Cruz, 7.

PLATERIA

Imprudencia que mata.

(POR TELEGRAMA) De nuestro corresponsal.

Alicante 24.

En la casa de campo «El Justo», que se halla en el camino de Beniel, un niño jugaba con una pistola que creía descargada.

Desgraciadamente no lo estaba, y disparándose, ocasionó al niño un balazo en el vientre, de resultados del cual falleció a los pocos momentos.

El Juzgado de instrucción se personó en la finca para instruir las diligencias necesarias.—L.

ANTE EL ESCENARIO

Novedades.

Amor y flores, de Renovales y Quisilant.

El señor Renovales continúa la antigua leyenda de los actores-autores, y en los ratos que sus ocupaciones le dejan libre se dedica, con mucho acierto, a escribir zarzuelas y aun otras obras de más empeño; plausible es la conducta del discreto cómico, que hasta ahora ha visto premiado sus desvelos.

Su última producción, «Amor y flores», es un lindo cuadro de costumbres andaluzas, donde abundan las escenas graciosas, las situaciones cómicas y las frases oportunas; el señor Renovales ha sabido ver admirablemen-

te la obra y llevarla a escena, sin que la concepción perdiese nada al pasar de las musas al teatro.

La música es del maestro Quisilant, y constituye también un acierto; tres números se repitieron a instancias del público.

En la interpretación se distinguieron las señoritas Zapatero, Farinós, Pastor y González, y los señores Romero, Lamas, Gómez, Lorente, Gallo y Puiggrós. Los autores salieron a escena infinidad de veces.—R.

ADARVE Fábrica de bastones de todas clases y mando; hachas composturas.—TRUJILLOS, 2

No comprar Joyas ni Relojes

SIN VISITAR LA CASA MÁS BARATA DE MADRID

DEMOSTRACION

Relojes a..... Ptas. 2,90
Id. oro de ley para señoras..... id. 29,00
Id. id. id. para caballero..... id. 65,00

TODO POR ESTE ORDEN

SALGADO, Carmen, 4, Madrid

DOMUS AUREA

Vende el calzado

más selecto de España

Fuencarral, 39 y 41

Vinos de Salinas

SAGASTA, 1.—Teléfono 2.627

COMPRO ALHAJAS

Pago a altos precios.

TIBURCIO DORADO

20, PRINCIPE, 20

EL CENTRO

Comedores de Esteban Sarro

Precios módicos; servicio esmerado.

Calle de Barcelona, número 14.

(Esquina a Cruz).

Doce postales tres pesetas

44, MONTERA, 44

Calzados: "LA IMPERIAL,"

PUERTA DEL SOL, 13

Fábrica: Duque de Rivas; 4

PARA CABALLERO

Sección económica, á... 12,50 pesetas.

Idem de lujo, á..... 15,00 id.

¡EUREKA!

Es el calzado mejor y más sólido del mundo.

NICOLÁS M. RIVERO, II.

Contra la anemia é inapetencia

GLICERO-FOSFATO DE CAL APERITIVO

DE S. ORTIZ

De venta: en las principales Farmacias y en la de su autor, Corredora Alta, 24 y Palma Alta, 2 (frente al Tribunal de Cuentas). Madrid.

Talleres de Imprenta España Libro á cargo de J. Garcíaes.

Marconi en Portugal.

En el Instituto Geográfico ha sido una notabilísima conferencia sobre su admirable invento el ilustre Marconi.

En Cuba hay desórdenes.

Mañana zarpará para Cuba un buque y aquí de guerra con fuerzas de desembarco para proteger a los norteamericanos contra los revoltosos de Guantánamo.

DEL PARTIDO

Una carta de Romero.

Nuestro entrañable amigo don Tomás Romero, nos envía la siguiente carta, que con mucho gusto publicamos:

Al terminar anoche la sesión celebrada por los republicanos reformistas del distrito de Chamberi para constituir la junta provisional, me vi honrado y sorprendido por aquellos buenísimos correligionarios con la señalada distinción de verme incluido entre los presidentes honorarios de tan dignísima Junta.

De momento no me da cuenta de otra cosa que de la deuda de gratitud que contraigo con aquellos excelentes amigos míos: reflexionando luego, cuando al claror del día me retiraba del periódico, en que había recibido un honor del que protestaban, después de agradecerlo con toda mi alma, mi modestia y mis merecimientos.

Dándome cabal cuenta de esto y pensando, en que la aceptación definitiva de ese honor compartido con los más ilustres hombres del reformismo, cohibiría mis iniciativas y mi acción de organizador que por indicación de mi insigne amigo y jefe don Melquíades Álvarez, desentrevado, escribo ahora a mis correligionarios de Chamberi, declinando la señaladísima distinción de que me hicieran objeto, por entender que ella sólo cuadra a los jefes y grandes caudillos.

Y como deseo vivamente testimoniar a mis correligionarios de Chamberi mi gratitud imperecedera y sin límites, acudo a la bondad de usted para que haga el obsequio de recoger en El País esta carta, con la que espero queden aquellos satisfechos, como yo contento de recluirme en mi modestia y en mis afanes y empeños de luchador.

De usted muy afectuoso y compañero que le agradece este favor y le abraza, Tomás Romero. 23-5-1905.

Un acuerdo de la Conjunción.

En el domicilio del señor Alvarez (don Melquíades) se reunió anoche el Comité de Conjunción republicano-socialista.

Se acordó no concurrir a la reunión convocada por don José Nakens, porque ya se había anticipado a expresar públicamente su voto en contra don Pablo Iglesias, y entender además que dentro de la Conjunción republicano-socialista se hallan representadas todas las fracciones del partido, y en condiciones, por tanto, de poder cumplir su programa.

Con todos los respetos debidos al señor Nakens, debemos manifestar que el acuerdo adoptado por la Conjunción no puede estar más en armonía con nuestras opiniones.

Se creó la Conjunción republicano-socialista para que dentro de ella convivieran todos los republicanos.

Abierta está la Conjunción para todos; en ella pueden fundirse los anhelos republicanos con una sola orientación: la de traer la República.

Sobran fórmulas y entre los altos hace falta más sinceridad y desprendimiento.

De la política

El Presidente.

La charla sostenida esta mañana por el señor Canalejas con los periodistas, ha carecido por completo de interés.

No tenía cosas que comentar, ni casos que referir, y sus noticias no merecían gran atención.

Únicamente, refiriéndose a la huelga de los ferroviarios del Sur, dijo que aún no se había encontrado solución al conflicto, y, que de continuar así, la huelga quedaría planteada esta noche a las doce y media.

También dijo que la huelga de los mineros de Asturias, a juzgar por los informes que le había facilitado un diputado de aquella región, se extiende a la cuenca de Mieres y el conflicto se agrava por momentos. El diputado a que aludimos y cuyo nombre ocultó el señor Canalejas, salió ayer de Oviedo, y del todo alarmado, visitó esta mañana al presidente para darle cuenta de la extensión de la huelga, que tiende a propagarse por todo Asturias de no acudir a tiempo con alguna fórmula que pueda conjurar el conflicto de los mineros asturianos.

En el Congreso

(Final de la sesión de ayer).

Elogia la energía del señor Villanueva imponiendo una multa de 25.000 pesetas a la casa La Roda.

Indica que los depósitos carboníferos en el Norte de África los ha obtenido Rius en vez de la «Tintoré».

Acaba diciendo que más vale morir que tener que resguardarse, no de los ataques de los enemigos, sino de las ofuscaciones y concupiscencias de los amigos. (Prolongados rumores.)

El señor Villanueva empieza diciendo que, en efecto, ha ocurrido lo dicho por el señor Silvela en el expediente del Consejo de Estado.

En términos generales habla de su gestión en el Ministerio de Fomento.

Habla luego del caso concreto objeto

de esta interpelación, y dice que si por alguien tenía él interés en que se concediese la adjudicación, era por el grupo formado por la Isla Marítima y las casas Tintoré y Rius y Torres.

Recuerda que con este último habló varias veces, y no le dijo nada de reclamaciones.

El señor Miró: Pues algo de eso sé yo. El señor Silvela: Aquí en el expediente hay dos instancias de reclamación, dirigidas por el señor Rius y Torres al rey y al jefe del Gobierno. (Rumores.)

El señor Villanueva: Pues todo eso se lo guardó el señor Rius cuando habló conmigo. (Risas.)

¿Pero de que se trata aquí? Porque se habla de combinaciones y de influencias y de callejones y sombras.

Y todo esto ¿para qué?

El señor Miró: Para dar un pedazo de pan (Grandes risas.)

El señor Villanueva: Pero señor Miró, ¿es que la casa La Roda, que recibe una subvención de dos millones, no presta ningún servicio?

Bueno: supongamos que lo hacia por medio millón menos: pero no digáis que el Gobierno le ha regalado dos millones al año. (Rumores prolongados. Bien en la mayoría.)

Creo que la Comisión se habrá dado cuenta de los móviles que han impulsado al señor Silvela a explicar esta interpelación, pues aun cuando éste ha dicho que se separaba del camino político para hablar, no es extraño que las gentes crean lo contrario y atribuyan a móviles políticos esta interpelación y la campaña del periódico La Mañana.

El presidente insiste en suspender el debate, y tras de varias protestas del señor Silvela, apoyado por algunos republicanos, se entra en él

Orden del día.

Se pone a debate el dictamen de

LOS PRESUPUESTOS

El voto del señor Pedregal.

El señor Pedregal apoya un voto particular a la totalidad.

Mal estado de ánimo es este mío—empieza diciendo— para defender un voto particular al presupuesto cuando acabamos de ver de un modo patente cómo se invierte el dinero de la nación.

En su discurso dice que el presupuesto no respondió a lo que se esperaba del partido liberal.

Hace un examen general de las partidas de gastos, sacando la deducción de que las economías que se presentan son ficticias.

Niega sinceridad a las economías de Guerra, pues si bien hay 20 millones de economía con ciertas reformas, en cambio se aumenta en 5.000 hombres el contingente armado y se aumentan también 4.000 y pico de hombres sin consignar las correspondientes cantidades, y afirma que el superávit es artificioso, pues se logra decapitando 60 ó 70 millones que importan las obligaciones adquiridas, y que el ministro de Hacienda lleva cómodamente a un presupuesto extraordinario para producir un espejismo en la opinión pública.

Sostiene que no se nota en estos presupuestos nada que indique orientación democrática del partido liberal en las cuestiones económicas, porque lo poco que se sostenía de carácter democrático se niega y contradice en estos presupuestos, y que el Gobierno ha debido marcar tributación especial sobre la riqueza, para que las personas pudientes atiendan a las necesidades del país en relación con lo que tienen.

Por la Comisión le contesta el señor Pérez Oliva.

Al preguntar un secretario si se toma en consideración el voto particular, varios republicanos piden votación nominal.

En esta forma se desecha, votando en contra 81 y en pro 16.

Se suspende esta discusión y se levanta la sesión pública, pasando el Congreso a reunirse en sesión secreta a las siete y media para tratar de los suplicatorios.

Sesión de hoy.

El comienzo.

El señor Romanones abre la sesión a las tres menos cuarto, hallándose casi desiertos escaños y tribunas.

El secretario, señor Quiroga, lee el acta muy pausadamente.

El señor Soriano: Pido la palabra.

El señor Romanones: ¿Para qué?

El señor Soriano: Ya se dirá luego. (Risas.)

Y tan pronto como el señor Quiroga termina la lectura del acta, el señor Soriano dice que, a pesar de las disposiciones tomadas por el señor Romanones, y de la comunicación que se ha circulado para que asistían los diputados puntualmente, no hay número suficiente para celebrar sesión, y como los republicanos dan a este asunto gran importancia, pide que se cuente el número, aunque anticipadamente puede darse por seguro que no hay el suficiente para celebrar sesión.

El ministro de la Guerra, de uniforme, lee varios proyectos de ley reformando el reglamento de recompensas y otros autorizando algunas ventas de propiedades de Guerra.

Ruegos y preguntas.

El señor Echevarrieta hace al señor Barroso la denuncia de que han sido eliminados ilegalmente por la Junta del Censo 500 electores republicanos, y afirma que el que amañó este escamoteo y ha aconsejado al gobierno en tal sentido, es porque no dispone de los 20.000 electores que apoyan al orador. Al final de su discurso, nombra al rey incidentalmente, y la mayoría escandaliza con los entusiasmos que son de rigor en estos casos.

El señor Barroso contesta al orador en

palabras que no tienen más importancia que la que les dan las continuas y brías interrupciones de los señores Soriano y Azárate. (Campanillazos.)

Hablando el señor Barroso del alcalde de Bilbao, encomia su honorabilidad calurosamente. Nos parece esto muy puesto en razón.

El señor Soriano: Ese alcalde es tan fresco como su señoría. (Protestas, gritos, campanillazos.)

El señor Barroso: Tan digno como los demás.

El señor Soriano: ¡Cal! ¡Eso no! Los señores Echevarrieta y Barroso rectifican brevemente.

El ministro de la Guerra ruega a la Cámara fije su atención en el proyecto que acaba de leer.

En él han colaborado todas las clases del Ejército.

Significa su opinión favorable a la escala abierta y confía en que en la Comisión dictaminadora han de formar todos los partidos, sin distinción.

El señor Soriano combate las recompensas de Bilbao, que en ese proyecto de ley se conceden y dice que conste su protesta, reservándose discutir estas recompensas, que son un escarnio, para más adelante.

El señor Romeo dice que le interesa saber si van a discutirse las preguntas que tiene presentadas.

El señor Presidente dice que si el señor Romeo se reserva el hablar para cuando se discutan.

El ministro de la Guerra dice que no existe disgusto alguno entre los militares por la concesión de recompensas, y que está completamente satisfecho del Ejército de Melilla.

De no ser así no ocuparía él la cartera de Guerra.

El señor Mon y Lande solicita del general Luque la construcción de unos cuarteles en Pontevedra, y pone de manifiesto el estado de abandono en que están las baterías de los puertos gallegos, en completa indefensión consiguientemente.

El señor Mon y Lande rectifica.

El señor Seoane se ocupa de la industria pesquera y anuncia una interpelación.

Algunos besugos se escaman y abandonan el hemisclio.

El señor Pidal le contesta latamente.

Los correos de Africa.

El señor Silvela se ocupa nuevamente de este asunto, que ayer inició.

Dice que la misión del ministro es procurar deducir la verdad de los hechos denunciados, y no desviar el asunto hacia consecuencias é incidentes personales. Lo que interesa es saber la verdad.

Y solamente por los caminos que hacia ella conduzcan seguirá al señor Villanueva.

El señor Villanueva afirma que conoce bien todo el expediente, cuyas supuestas transgresiones denuncia el señor Silvela, y asegura que en el citado expediente no existe nada que no sea perfectamente legal.

No se explica la intervención del señor Silvela en este asunto más que por el ansia de promover un debate de impresión para la Cámara.

Afirma la solvencia material y moral de los señores La Roda Hermanos, que han cumplido todos los requisitos que exigía el pliego de condiciones. Recuerda lo de la base 7.ª con respecto a la calidad de armador que era necesario acreditar y a poseer los buques necesarios, y hace notar que estas condiciones se refieren a que habrán de estar comprendidas en ellas no en el momento de la proposición, sino en el acto de la firma, diferencia sobre lo que el señor Silvela ha sustentado lo más duro de sus censuras.

El señor Silvela, en una interrupción, lee el decreto y deja en mala situación al señor Villanueva, porque, en efecto, se determina que estas condiciones han de certificarse antes del concurso.

(Murmullos prolongados acogen las palabras del señor Silvela.)

El señor Villanueva continúa defendiendo a los señores La Roda Hermanos. Dice, a propósito de la certificación del arzobispado de Valencia, que ésta era una justificación del número de viajes vendidos a Roma por el vapor a que se refiere y continúa diciendo que, por lo que se refiere a los barcos algebr y a la instalación de telegrafía sin hilos, están provistos de ambos elementos casi todos los barcos de la flotilla, con las limitaciones que, con respecto a este último, impone la tramitación de un pleito ajeno a la cuestión principal.

Hace referencia luego a la existencia de la compañía autónoma, también concursante.

El señor Silvela: Mis palabras responden en todo este asunto a una opinión personal.

El señor Villanueva: Es que una cosa es tener opinión y otra formular cargos. (murmullos.)

Termina diciendo que después de la de la adjudicación, no ha pasado la vista por los expedientes bien seguro de que se han cumplido todos los trámites legales para la adjudicación.

El señor Canalejas. Está muy interesado en discutir con toda amplitud este asunto de las comunicaciones marítimas Dice que asume toda la responsabilidad desde la primera convocatoria á concurso hasta el momento actual, porque tiene depositado sin límite alguno su confianza en los ministros que en el asunto han intervenido.

Hace una dilatada historia de la adjudicación sobre los mismos hechos y consideraciones ya conocidos.

Respondiendo a la especie lanzada de que en la adjudicación han jugado altas influencias, protesta calurosamente contra tales insidias y reclama para su honor

el respeto a que le da derecho la transparencia de su vida pública y privada.

Cuando termina su discurso el señor Canalejas la mayoría aplaude. No mucho, sin embargo.

El señor Silvela rectifica, insistiendo en los mismos extremos ya conocidos.

Hace notar que en la escritura de constitución de la sociedad La Roda hermanos, no aparece el objeto de la sociedad que se constituye, sea para armar buques.

Sigue el señor Silvela en el uso de la palabra, cuando cerramos nuestra edición.

Entre bastidores.

Dícese que ayer, el señor Romanones, en vista de que a la Cámara no vienen los señores diputados, por lo menos hasta dos horas después de comenzada la sesión, decidió enviar una comunicación personal y urgente a los elementos de la mayoría, pidiéndoles más puntualidad y un poco más de amor por el gobierno, que sin su cooperación, ayuda y asistencia, peligraba.

Y hoy, al dar comienzo la sesión, el señor Romanones pudo convencerse de la esterilidad de su esfuerzo presidencial, porque según la cuenta del señor Quiroga, secretario diligente de la Cámara, había media docena de diputados menos que ayer.

No hay para qué decir cómo estarían los pasillos. El retraimiento parlamentario es absoluto. Fuera de algunos diputados republicanos que madrugan y los periodistas que hacen información, nadie viene a la Cámara.

Los diputados que residen en provincias, se hallan casi todos en sus distritos, pensando el estado de sus elementos para nueva elección. Se masca ya la crisis, y por mucho que proteste el señor Canalejas, la vida del partido liberal es bien efímera.

Sobre una convocatoria.

Se ha hablado mucho esta tarde en los pasillos de la Cámara de la actitud de los elementos que integran la Conjunción republicano-socialista, frente a la convocatoria hecha por el señor Nakens en el domicilio del señor Galós.

Unánimemente se conviene en que el acuerdo no ha podido ser más razonable. En la Conjunción se hallan hasta hoy todos los grupos y partidos que forman el ejército republicano.

Si hay, en efecto, un partido como el radical, que no está en ella, no es culpa ni mucho menos de la Conjunción.

El señor Lerroux, a nombre de sus amigos, después de un ruidoso debate parlamentario, acordó dejar de pertenecer a esta agrupación.

Nada dijeron los conjuncionistas, pero ahora, naturalmente, tienen que extrañarse ante la petición del señor Nakens, que nada resuelve ni ningún alcance práctico tiene.

Los federales.

Estuvo esta tarde una Comisión de federales, entre los cuales se encontraba nuestro compañero Hilario Ayuso, con objeto de entrevistarse con el señor Montañés y rogarle que retire la querrela contra el diputado señor Azzati.

Parece ser que el señor Montañés sigue en una actitud de intransigencia, por no haber accedido el señor Azzati a determinadas peticiones de rectificación que le ha hecho el mencionado señor Montañés.

Persecución republicana.

El caso expuesto por don Horacio Echevarrieta en la sesión de esta tarde, demuestra hasta qué punto llega el servilismo monárquico del Gobierno.

Del Censo de Bilbao se han escamoteado más de cinco mil electores, republicanos y socialistas.

La protesta enérgica y razonada del señor Echevarrieta ha producido gran sensación en la Cámara, y ha dado lugar a un incidente entre el señor Soriano y el señor Barroso, que con su natural frescura política, agnata todas las censuras y recriminaciones, con tal de conservarse en el Poder, por lo menos hasta que se olviden las tremendas acusaciones dirigidas contra él en estos últimos días.

Hablando de esta vergonzosa exclusión de que han sido víctimas los republicanos de Madrid, Zaragoza y Bilbao, decía en un grupo de amigos el señor Alvarez (don Melquíades):

—El gobierno nos está poniendo en el disparadero. Luego querrán que no hablemos de revoluciones.

La interpelación Silvela.

Ha continuado esta tarde, con mayor concurrencia que en el día de ayer. El señor Silvela, en su rectificación sobre dilapidaciones y negocios políticos, aportó interesantísimos y nuevos datos, mostrando las grandes vergüenzas que a la sombra de la influencia oficial se vienen cometiendo.

Los suplicatorios.

Continúa la marejada. Para hoy se esperan nuevas y desagradables complicaciones. Los republicanos se hallan dispuestos a apurar todos los recursos reglamentarios para que no prosperen los designios del gobierno.

Sobre la situación del señor Azzati y la de sus compañeros Barral, Lerroux y Soriano, se han hecho muchos comentarios.

A las cinco y media de la tarde no había comparecido todavía el señor Moret, presidente de la Comisión de suplicatorios, y del que se esperan radicales soluciones.

Ya veremos lo que sucede.

Fallecimiento.

Por el Congreso circuló esta tarde la noticia del fallecimiento del joven y talentoso ex diputado don Eugenio Silvela, persona que gozaba de grandes y merecidas simpatías en toda la Cámara.

Hace dos años, el señor Silvela renunció al acta y se retiró a la vida privada; pero hombre de lucha y con grandes arreos, no se resignó al mutismo y escribió un libro de carácter político que ha dado margen a las controversias más ardientes y acentuadas.

En el Senado

(Final de la sesión de ayer).

—Si eso sucede en España—dice el conde—ya tendríamos encima la protesta mundial.

Con gran ironía dice que el país agradecerá al señor Canalejas todo lo que ha hecho, y vituperar la mayor parte de lo que ha innovado. Ejemplo: la ley de Consumos, etc., etc.

Trata de la cuestión de Marruecos diciendo que es precisa una orientación para la tranquilidad de todos.

El señor Canalejas le contesta manifestando que él ha venido a gobernar en circunstancias especiales que le convierten en prisionero, y, por tanto, no debe extrañar su continuación en el poder y lo poco que ha desarrollado su programa.

Sigue señalando como causas de su continuación en el poder, las negociaciones con Francia, el encuzamiento de la guerra y la aprobación de los Presupuestos.

Hasta que esto se realice—dice el orador—, no abandonaré el Poder. Si aletea una disidencia, no la oír. Habrá crisis, pero no saldré yo. (Rumores.)

—No me importa que me llamen perjuro. Los primeros deberes que han de cumplirse son los de gobierno, aunque pugnen con mis creencias y mis promesas. (Rumores.)

Sesión de hoy.

Actúa de presidente el señor López Muñoz, que declara abierta la sesión a las tres y media.

Los escaños están casi desiertos, y el banco azul más desierto todavía, pues sólo está ocupado por el ministro de Gracia y Justicia.

Cumplidos los trámites ordinarios, entra la Cámara en el periodo de

Ruegos y preguntas.

El señor Lastra ocupase del caso rarísimo de encontrarse en la cárcel un demente y un imbécil.

También dirige un ruego al señor Arias, indicándole la conveniencia de que se dicte una ley reformando los tribunales para niños.

A este ruego adhiérese el señor Rarola.

El ministro procura complacer a los dos oradores.

Por centésima vez pide el conde de Casa-Valencia la lista de los indultos concedidos desde el Diluvio.

Para hacerlo callar, así se lo promete el ministro.

En vista del nuevo atropello ocasionado hoy por los automóviles, pide el señor Olmedilla que se ponga coto a las demasías de velocidad de esos vehículos, que tantas víctimas causan.

La Mesa trasladará el ruego al señor Barroso.

El señor Sanjuán pide aumento de plazas para los aspirantes a Registros.

El señor Arias dice que tiene buenas intenciones respecto del asunto.

Orden del día.

A las cuatro y diez minutos pasa el Senado a reunirse en sesiones, para nombrar las Comisiones que han de dictaminar sobre los siguientes asuntos:

1.ª Admisión temporal de tejidos crudos.

2.ª Cesión de un edificio al Ayuntamiento del Puerto de Santa María.

3.ª Disfrute de pensiones de la Cruz de San Fernando.

4.ª Declaración de monumento nacional en favor de las antigüedades emeritenses.

5.ª Regulación del contrato editorial. «Cesión de un edificio al Ayuntamiento de Adeje (Canarias).»

6.ª Inclusión de funcionarios en los escalafones administrativos del ministerio de Instrucción pública.

7.ª Plazo para la concesión de la cruz de San Fernando al capitán Sajó Montagu.

8.ª Ratificación del tratado de relaciones generales con el Japón.

La sesión se reanuda a las cuatro y treinta y cinco minutos bajo la presidencia del señor Montero Ríos.

Puesto a discusión un dictamen sobre el proyecto desautorizando a los Ayuntamientos de Tomelloso y Argamasilla de Alba para establecer un arbitrio con destino a subvención de un ferrocarril y obras locales, el señor Allendesalazar pide la opinión del Gobierno sobre el asunto, porque el medio que se trata de emplear le parece peligroso al orador.

(Entra en la Cámara el ministro de Hacienda.)

Concluye diciendo que de concederse esas autorizaciones será preciso una intervención por parte del Estado.

Le contesta el ministro de Hacienda diciendo que por las condiciones especiales en que se encuentran los citados municipios debe concederse la autorización, y que el Estado no contrae por esto compromiso alguno.

Rectifica el señor Allendesalazar insistiendo en el peligro que entraña a autorización que se discute.

También rectifica el ministro de Hacienda.

La Cámara aprueba el dictamen, que queda sobre la mesa para la votación definitiva.

Los ferroviarios de Málaga. Huelga general inminente. (FOR TELEGRAFO) (De nuestro corresponsal). Málaga 24.

El conflicto de los ferroviarios ha entrado en una fase aguda.

Los obreros piden la disolución del Montepío, en el que existen actualmente 6.000 asociados.

Los que con mayor energía piden tal resolución, son unos 800 obreros que ya están separados de él y que aseguran que sus compañeros no se atrevan a hacer lo mismo por temor a represalias por parte de la Compañía.

Las autoridades han concentrado la Guardia civil y han adoptado grandes precauciones, pues se tiene la casi certeza de que mañana se declarará la huelga general.

Han abandonado el trabajo 600 obreros del ramal en construcción de Málaga a Coin.

Una de sus peticiones es el aumento de 25 céntimos en sus jornales.

La Compañía ha ofrecido estudiar sin demora sus peticiones, y en vista de este ofrecimiento los huelguistas han ofrecido reanudar el trabajo.

Se han recibido noticias de Sevilla anunciando que hoy por la noche se reunirán los ferroviarios andaluces de aquella sección.

Créese que, por solidaridad, declararán la huelga general, para secundar el movimiento de sus compañeros malagueños.

También se han recibido noticias de Jerez de la Frontera, en donde en el mitin celebrado por todo el personal franco de servicio, se acordó ir el domingo a la huelga.—A.

Una desgracia y una riña.

(FOR TELEGRAFO) Alicante 24.